
2022年6月1日，当又可以走上街头呼吸

新鲜空气，所有人看到我几乎第一句话都是“你

怎么胖成这样了？”其实内心知道，我早就胖成

这样了，至少已经抗拒了三年没有上秤了。心

里虽然这样想，但还是战战兢兢过磅了一下

——93kg。好像也还行？不，不能再这样下去

了。但毕竟之前的每次减肥之旅都在重复着

“减是过程，肥是结果”。那这一次，又凭什么会

成功呢？转念一想：“嗯，休息两个月的梦都能

成真，减肥算什么！”

不知道中了什么邪，也可能是苦于家里的

衣服都开始穿不下，那个时候其实已经有了各

种消费降级的迹象，买新衣服是不可能的，那只

有牺牲自己了。从那天开始，居然开启了人生

中最认真的一次减肥之旅。当然，93公斤的时

候是不可能跑步的，膝盖承受不起。虽然胖，但

是一直都有坚持运动，底子其实不算太差。5

年前也曾经有过一段隔天10公里的经历，最终

止步于“腰突”。

不吃晚饭+坚持快走了几个月，重量的确

下降得很迅速。那时候是盛夏，为了完成每天

的卡路里指标，中午吃完健康餐甚至会在午睡

同事奇怪的目光注视下在办公室里绕圈一个小

时以上。但我是领导，他们就算怒也不敢言

的。就这样，体重渐渐地降到85公斤，应该说

也算是有个不错的交代了。毕竟，大学毕业后

体重就没有再7开过头。这个时候，怠惰的苗

头再一次出现了。

转折要从22年的上马说起。那一年的上

马只要是310身份证报名，中签率应该是今年

的100倍。有一个几乎也是0基础的好基友跑

了三个月后居然中了签，要去参赛，邀请我在上

马前陪他训练。我一直担心就这点训练量他会

死在赛道上，但最终5小时9分安全完赛。虽然

其间走走跑跑停停拍拍照还在群里和我们聊

天，但是完成42.195公里本身就是一个奇迹。

既然他可以，我为什么不行呢？他5个小时跑

完。我要用一年时间破四。

从那天开始，蜕变成了“严肃跑者”，至少我

的态度很严肃。首先拥有了最专业级别的装

备，然后就是堆积了足够的跑量。没跑步前，我

的静息心率就低于其他人，这证明了起码心肺

功能上我是适合耐力运动的；加上丁克，也有一

定的经济基础，有足够多可以支配的时间；我又

是一个I人中的I人——所以，长跑恐怕真的就

是最适合中年的我的运动。

5公里、10公里、15公里，渐渐地能跑得更

远了。速度上也可以越来越随心所欲了（跑渣

层次来讲），当下决心出门跑步也变成了一件不

再那么痛苦的事情，可能就要成功了。

2023年4月参加了人生中第一次比赛，上

海半马。当时扭捏着给自己定的目标是2小时

完赛，结果1小时53分。那年下半年工作非常

繁忙，加上身边所有的人都说全马绝不仅仅是

半马的简单乘2，必须怀着敬畏的心。当然，最

主要也是怕自己首马跑崩会留下终身阴影，长

大以后一直坚持事倍功半。于是，首马就被推

迟到了2024。

一整年时间，风里雨里健身房里，一个人慢

慢积累了3500公里跑量，每个月300公里以上，

比我开车的里程数都只多不少。赛前一个月，

厚着脸皮跟着别人的跑团蹭了人生中第一次长

距离30公里的训练。那个时候开始，心里才有

了点底，首马我也许是真的准备好了，开始敢于

在各种公开场合谈论破四目标。当然，没有严

肃跑步经验的人说破四，和痴人说梦也不会有

太大区别。

赛前倒数一个月、一周、一天。按部就班地

跟着各种过来人的经验训练、饮食、作息。

赛前整晚失眠，也不知道是兴奋还是焦

虑。但站上起点的那一刻，却是无比平静。人

生本来就是一场比赛，太多时候输和赢并没有

这么重要。勇敢站上起点，就已经赢了自己。

这一路，不停计算配速、时间、距离、补给，

感觉脑子比身体还累。30公里的“撞墙”并没

有出现，20—35公里之间的配速甚至是全场最

佳。30公里折返处追上了4小时的“兔子”，并

远远把他甩在身后，我知道“老子真的要做到

了”。终于，40公里处又累又渴，但这个时候就

是爬过终点，目标也能完成了。在水站前停下

来，连喝了三杯水，休息了20秒，走了200米。

又开始最后的冲刺了，虽然知道在一场全马比

赛中完全不停地奔跑几乎不可能，但也是基本

做到了。

冲线前，大脑甚至还在企图自我感动。要

么咱们也流点眼泪吧？毕竟也是这辈子做过的

为数不多牛的事情。但，真的就是这么水到渠

成。真正过线那一刹那，心里没有一丝波澜。

制定了合理的目标，做了足够且充分的准备

——两年5000+公里的垃圾有氧跑量积累，过

程中没有达到所谓的极限，也没有用意志力硬

顶，一切就是这么自然而然。

冲线后，也没有一刻停留。I人肯定不适合

这种3万人的大场面。领物、换装、喝水，甚至

没有做拉伸就直接公交车回家了。回想起来，

从清晨五点半出门和老妈说了句加油，到12点

到家，其间我都没有说过一句话。

第二天睡醒之后复盘了下比赛，这绝不是

我的极限。我的极限在哪里？停——人为什么

要追寻极限？首马破四对于大多数人来说是个

不错的起点，但对于自己希望是一个终点。赢

过自己一次了，从来不希望被目标、数字、结果

这些绑架。跑步如此，人生亦然。

未来，希望能够继续快乐奔跑，有机会的话

参与一些有意义的比赛，不设限没目标。

当然，首马就能跑出负配速，也要给自己掌

声！45岁之前终于做到了一件多数人一辈子

都做不到的事。
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二〇二四年十二月四日琼瑶姐向尘世“谢

幕”！得到消息不敢置信，因为就在四天之前的

十一月三十日，我们还在微信上接连通了四封

邮件。那天下午，我传发给她“江青以视频和文

字悼念挚友郑佩佩”，这个版本是纽约华美协进

社人文学会将文字和视频放在一起对照着在学

报上发表的。她看后写：“好棒！”然后接下来的

信是她惦念我孤家寡人在瑞典，夜长日短，过严

冬生活的艰困。我略为描述了我的日常作息以

及和儿孙的天伦之乐，请她放一百个心。她马

上回信：“我怎能放心呢？  ”

恸——恍如晴天霹雳，我被击倒了！我反

反复复地在心中问：不放心我，那你怎么就翩然

离去？！

其实她在早些时日已经看过视频部分《再

见佩佩！》（十八分钟），十一月九日在给我的微

信中写：“看了你的录像，说得真好，让我很感

动！我想佩佩天上有知，也会深深感动的！”也

因为我做了佩佩的立体人像，追思会上打算放

在薰衣草的田野视频前，寄图片征求她的意见：

“  佩佩和我属鸡，都喜欢紫色。”“我也喜欢

紫色，照片很有韵味！”她很快表态；对我写悼念

的长文《死党佩佩》，也及时回应：“看完了，写得

很好的一篇，把佩佩的一生都写到了，也聚集了

她的精彩。值了！”

我们秋天开始频繁地通信，是因为我的身

体有状况，不宜长途旅行而取消了远东之旅，其

中有跟琼瑶的约会：九月十九日我通知了她：

“  真想见到你，实在是万不得已，只好抱

歉。希望后会有期！”两天后她的回信来了：“我

要你知道，我在这里！也是你漫长的人生里，真

心欣赏你，爱你的人！爱你，爱你，好爱你！！”

我受宠若惊，有点不知所措，从来没有听过

琼瑶姐这么直白的表白，一股暖流在我心田中

流淌  甜甜的！

我挫于言词或者说不习惯露骨的表达，于

是寄了一张两天前在瑞典皇家音乐厅拍的近照

回敬她：“摄影师亚男在马友友的音乐会上给我

拍了照‘黑暗中的闪亮’。我送了英文版 Fare 

well，FouTs’ong（挥手自兹去——送傅聪）给马

友友，他说傅聪是他从小的偶像。惺惺相惜的

两位大艺术家、人！”三天后又收到了她的信：

“  你很坚强，人生多少大浪你都闯过了！你

心里充满了爱，这样的人，是快乐有福的人！维

持心情的快乐很重要！”

今年十月下旬，好友作家聂华苓逝世。七

十年代中期，我因为在爱荷华独舞演出而结识

华苓姐。知道她曾经是“皇冠”签约作家，还和

琼瑶姐一起结伴旅行过。悲痛之下写信给琼

瑶：“又一位朋友聂华苓走了！她是位有才情的

作家，敢作敢为的人！我很敬重她。致哀！”不

一会儿接回信：“你人际关系很好，认得在台湾

的，美国的，香港的，大陆的各种朋友，你又热

情，倾心相交朋友，到了我们这个年纪就会陆续

送走朋友，每次难免感伤。但是无奈，这是人生

必经之路。你现在不要再想别人，只是好好照

顾自己，多爱自己一点好吗？”

现在重温、琢磨这些文字，才有些恍然大悟

她是在告别，当时却觉得在雾里看花，丈二和尚

摸不着脑袋。

琼瑶姐归去的当日，铃声不绝于耳，邮件

如雪片飞至，新闻铺天盖地，海沸山摇！往后

的数日不忍听！也不忍看！！更不忍想！！！恍

惚中在记事本上写下：“亲爱的琼瑶姐：我相信

人生没有永远不落幕的‘戏’，更坚信不移你不

是轻生而是往生，前往如你的文字和影视作品

中最常用的意境：梦、雨、云、烟、雾，腾云驾雾

翩然归去！”

我和琼瑶相识于一九六四年。我从香港，

她从高雄到台北都不久，我主演的第一部电影

《七仙女》刚首映，她的处女作《窗外》刚发表，都

是“一炮而红、一鸣惊人、一飞冲天！”，也是当年

封闭的台湾艺文界茶余饭后的热门谈资。清楚

地记得我和她是在俞伯伯大纲先生台北金山街

家中初次见面，我先抵俞家，俞先生跟我介绍

了陈喆（琼瑶本名）的情况，说她十分纯良，古

典诗词的功夫使他对琼瑶刮目相看。俞先生

知道我所属的李翰祥导演的香港国联电影公

司准备在台湾有番作为，希望我们先互相认

识，将来一定会有合作的机会。说着琼瑶已经

现身，完全学生的青涩模样，一头披肩长发，脂

粉不施，皮肤嫩白，但脸上方有一块不小的暗红

胎记。那年我十八岁，琼瑶二十六岁，我们都不

善言辞，只记得她讲话不紧不慢柔声细气，直言

写作是为了生计、育儿，还描写自己目前背着

幼儿写作的艰辛  

果不其然，要在台湾打天下的“国联”前后

一口气买下了由平鑫涛创办的皇冠出版社出版

的多部作品的电影版权，其中琼瑶的原著拍成

电影放映的共八部。六十年代中期，在“国联”

大本营泉州街铁路饭店见到平鑫涛先生，他老

是一脸严肃行色匆匆的样子，一口浓重上海腔

国语。当时他白天当会计，晚上编《皇冠》杂志，

半夜到电台主持西洋音乐节目，同时也主编《联

合副刊》。在事业上一路滚打拼搏，满怀理想

的他，仿佛三头六臂永不知倦。

一九六五年我接到“国联”通告：主演琼瑶

名著《几度夕阳红》中的李梦竹。在接二连三主

演了三部李翰祥导演的古装片之后，能拍一部

写实风格的文艺片，对我是个全新的挑战和尝

试，我喜出望外。基于工作需要，我先熟读《几

度夕阳红》外，也读了其他几部国联买下版权准

备摄制的作品。读了她的作品，向她频频讨教

角色塑造等问题，她不厌其烦地向我描述她心

目中的李梦竹，两人交往逐渐频繁起来。这么

多年过去了，发现琼瑶姐文如其人，作者与作品

之间给人一种一致的感觉，不是逢人都有，我认

为这是难能可贵的质素“真我”。这是她眼中的

世界，心目中的人生，做知心朋友要求“真”之

外，还能有所求吗！？

《几度夕阳红》策划导演李翰祥，杨甦执导，

头一回也是唯一的一次，将当年在台湾风头甚

健的“国联五凤”：江青、汪玲、钮方雨、甄珍、李

登惠，在同部电影中演出。影片长度二百一十

四分钟，分上下两集。剧情横跨抗战时期的重

庆、台北两个时空，我扮演的李梦竹一角，年龄

跨度前后三十年，由十七岁的大学生演到中年

家庭主妇。此片于一九六七年获第五届金马

奖最佳女主角奖。

趁热打铁紧接着我又主演了《窗里窗外》，

由琼瑶短篇小说《回旋》改编，林福地先生导演，

描述了从大陆撤退来台后的离乱悲剧。

在一九九一年出版的自传体回忆《往时 往

事 往思》上我曾写：“每当人们提到我曾获金马

奖时，自然而然地会提到《几度夕阳红》。而我

在人们提到时，会马上忆想起琼瑶来。虽然我

们因地理环境，甚少见面，但可以肯定的是朋友

之间的情谊，要比‘身外之物’——金马奖珍贵

长久得多。”到如今屈指一算，我们相知整整

一个甲子，仍然是各居一方平时甚少见面，但一

见面仍然是无话不谈的朋友。

一九七〇年我不告而别，离开港台影视

圈。再见台北是一九八九年应许博允和樊曼侬

的“新象艺术文化活动推展中心”邀请，在台湾

作独舞巡回演出。在台北国家大剧院演完之

后，我探望他们，记得琼瑶姐用“苏武牧羊”般的

整十九年来形容我的“骨气”如“壮士断臂”，我

自嘲：“幸好没有像苏武那样，到白发苍苍才归

来。”说罢我们心领神会，相视而笑。

此后，每次去台北无论是出书、影展、演出，

我都会登门拜望琼瑶姐、平鑫涛夫妇。

二〇一三年二月我的新书《故人故事》参加

台北国际书展，活动一完我就带着书直奔她们

家献上。一坐定总有杯清香的好茶，还有一大

盘台湾特别的水果放在面前，见面无非谈家常，

聊彼此的近况。发现平先生前几年因为带状疱

疹引发的颜面神经失调已经完全康复，真替他

们庆幸和高兴。记得那一阶段琼瑶姐为此放下

一切工作，废寝忘食悉心照料，让我为之动容。

闲谈间，平先生要我给二〇一四年《皇冠》

杂志创办一甲子写篇文章，并说要约请六十位

艺文界朋友，一起来回忆《皇冠》六十年。

我的第一反应是：哪里轮得到我？“皇冠”是

台湾杂志历史中的老牌，也是民间最悠久的出

版社，在华文文坛拥有广大读者群，许多作家的

第一篇文章或第一部书都在“皇冠”首发或出

版。琼瑶更是在《皇冠》杂志首发她所有的文

章，皇冠出版社出版她所有的书。“皇冠”的历史

就是一部台湾大众文学出版史。我是半路出家

业余写作，不敢在龙蟠虎踞的文坛贸然接下平

先生的约稿，但人生中结交了这两位有情有义

有胆识的朋友，他们第一次向我开口，知道却之

不恭，只好遵命也是报答。次年《皇冠》杂志六

十周年庆特刊《圆满》，我写了《皇宫 皇冠——

庆“皇冠”一甲子》。

那天在“可园”是最后一次见到平鑫涛先

生，他高兴地送了自传《逆流而上》给我，扉页上

题“江青留念”，书中记下他永不妥协的惊人毅

力和信念。然而，他最后的几年未能在病床上

再一次“逆流而上”，创造生命奇迹，不幸于二〇

一九年五月二十三日辞世。

二〇二三年秋，林青霞荣获金马奖六十年

终身成就奖，我专程由纽约赴台湾，恭贺她在

电影事业上的实至名归。距离上次访台已经

整七年，所以想借不辞辛苦长途跋涉的机会，

跟老友及共过事的伙伴们相聚，自己这大把年

纪自然而然地抱着“见一次就少一次”的心

态。老友和昔日同事仍然在世的竟寥寥屈指

可数，不禁感叹一代逝去，大树飘零！忆往怀

旧只可以找老朋友谈，也是找回青春最近距

离的一种方式。相聚时大家都会不由自主地

背诵琼瑶《几度夕阳红》中引用的明代文学家

杨慎的名句：“是非成败转头空，青山依旧在，

几度夕阳红！”

这次首先要登门拜访久违了的琼瑶姐，她

一向深居简出，尤其在平鑫涛先生去世后。知

悉年前，她由台北独门独院的“可园”搬去淡水

的高楼大厦居住，十二月二日我在忘年交兆欣

陪同下，于傍晚前抵达琼瑶姐的新家“双映楼”。

和“可园”一样，仍然是一坐定就有杯清香

的好茶放在面前。我顾不上喝茶，先要看新居

的风景——从落地玻璃窗放眼望去，完全是三

百六十度的风景，近看淡水河在脚下蜿蜒静静

流淌，远眺一望无际的大海尽收眼底，海天之间

一抹落日余晖。我禁不住叹：“琼瑶姐，正是‘几

度夕阳红’时分！”

接着参观室内，印象最深，也是琼瑶姐最引

以为傲和为荣的是整一面墙的书架上整齐排列

着精装出版过的所有琼瑶的书籍和原稿件，琼

瑶姐要在书架前合影，然后她拿着我班门弄斧

送给她的《回望》《念念》两本书，我捧着她题“给

亲爱的江青”的《我的故事》和《琼章瑶句》，跟兆

欣一起合照。看琼瑶姐越来越光润的皮肤，自

信的神情，灿烂的笑容，发光的眼睛，我顿时如

释重负。她四年前失去挚爱，又牵扯到一场插

管风波引起全民议论的“善终权”话题，成为风

口浪尖上伦理道德讨论的对象  这些纷扰使

她郁结在胸，有刺心穿骨的疼，但她始终勇敢地

面对各种压力和挑战，更写出了《雪花飘落之

前：我生命中最后的一课》。书写使她终于从低

谷中披荆斩棘爬上来了。现在她如少女般挺背

直腰亭亭玉立在我眼前。我夸她越活越年轻，

越活越靓丽。她笑语：“因为知道今天你要来。

特意化妆换了衣服精心打扮了一番，准备跟你

合照。信不信？”一脸调皮的神情，站在一旁的

贴心秘书淑玲看着我含笑直点头。

晚饭时间到了，儿子陈中维住在同层楼的

隔壁，过来一起进餐，小朋友兆欣说他“保镖”任

务完成，就先告辞了。

我告诉琼瑶姐，前几天我见到了李敖一直

想介绍我认识的陈文茜女士，她送了刚出版的

《晚安，我的生命》给我。她得了不治之症，这本

书是给自己六十五岁的生日礼物。书中写：

“你无法抗拒死亡，但你可以看穿它。死亡
不是终点，而是一个转折点，当我们意识到自己

的有限性和无常性时，就会更加重视自己的存
在和价值。”

书中使我泪目的一句：

“有一天，我们都会消失，别怕，只要轻轻说
一声：‘晚安，我的生命。’”

这是和琼瑶姐《雪花飘落之前》有同样关切

的人生话题。琼瑶姐书中写：

“如何面对死亡，和接受死亡，是我正在学
习的课程。我这堂课是用我的生命和全部感情
在学习，面对的是我此生最挚爱的人。”

中维听我们认真且热烈地讨论生死、生命

问题，礼貌地打了退堂鼓：“妈妈我就回隔壁了，

江阿姨慢用，我就不陪您了，你们好好聊  ”

于是，那一晚我们一路直泻，从饭厅餐桌移

到客厅沙发，我一杯红酒她一杯茶，两人开怀畅

谈。记得不知不觉已近午夜，我告辞几次但都

没有放下酒杯起身站起，琼瑶姐说自己是个夜

猫子，越晚越精神，秘书淑玲跟自己的女儿一

样，到时会负责送我回家。

那晚我们在不知不觉中夜半私语了整七

小时，当然都是那远在天边却仍然近在眼前的

往事。

现在很难回想起七个小时都能聊些啥，我

们之间能窃窃私语各种话题。那次畅谈、长谈，

使我了解到现在的琼瑶姐，绝对不是六十年前

我在电影中扮演的李梦竹——那个一脑门子爱

的痴迷不悟的人。至今记得李梦竹的台词：

“我只要一样东西：爱情，不能吃、不能穿、
不能喝。可是人生缺了它，还有什么意义？”

琼瑶姐书写爱情也许是她的事业，但信仰

爱情绝不是她的志业。她固然以爱情为故事主

题，但涉及的社会议题、世代差距、世俗观念、道

德伦理、景况机遇、时代变迁  比比皆是，穿

插交会融入情节中。

记得那晚琼瑶姐冷不防地提起《月满西

楼》，问我记得吗？我摇头，她笑我健忘，马上给

我朗读她写的歌词：

这正是花开时候，露湿胭脂初透，爱花且殷
勤相守，莫让花儿消瘦。这正是月圆时候，明月
照满西楼，惜月且殷勤相守，莫让月儿溜走。
似这般良辰美景，似这般蜜意绸缪，但愿花长好
月长圆人长久。

她依旧清楚地记得一九六八年我第一次带

着前夫刘家昌登门造访她的情况，她说：“你带

着家昌，他背着吉他来我家，我把歌词给他，饭

局还没有结束，他歌已经写好了，真是个鬼才  ”

我这才忆起这是刘家昌为电影作曲的第一首

歌，也是琼瑶任制片与平鑫涛“皇冠”合组之火

鸟电影公司的首部制作。我笑说：“往事如烟，

不堪回首的过去早就烟消云散了。我们都经历

了太多太多，我目前的生活态度就是看穿、看

透、看通、看清、看淡一切的一切，放下！”

我接着说我最记得的是一九七〇年夏天，

婚变后由台湾一无所有地“逃”到了洛杉矶，靠

娘家补贴蜗居在汽车间楼上，苦学英文和苦练

舞蹈来打发一生中最黯淡的时光。不料，一天

学英文的中国同学告诉我有两位台湾来的朋友

在急切找我。马上联系见到你们时我欣喜若

狂，知道你们两人世界旅行时特意绕道来看我，

想开导我宽心。你们先去了洛杉矶的每家中国

餐馆打听我的行踪，殊不知当时我哪有闲钱上

餐馆？临别前，你还塞了两百美金在我口袋

中。回台湾后为了我的思子心切，你也想尽办

法奋不顾身地帮我“偷”拍儿子“土老二”照片，

结果还被“抢劫”强行没收。说到这里，当年她

雪中送炭见义勇为的情谊涌上心头，觉得眼睛

泛潮。

那晚我们共同忆起的一点是我和她的“媒

人”俞大纲先生，曾经玩笑地跟我俩说：“小

心！不要把自己当别人的摇钱树！”说罢，我们

相对无言。

文章结束前，必须讲个没有答案的故事：我

为死党郑佩佩今年九月在纽约华美协进社举办

追思会，作为发起和召集人，在瑞典的著名摄影

家亚男相助下制作了《再见佩佩！》视频。做完后

上传给琼瑶姐并请她勿外传，她说视频打不开但

迫切想看，于是我用其他方式再寄，她看后很感

动。之后，电话中我告诉她视频中我最得意的是

用了弘一大师的《送别》作配乐，我听了一百多个

不同乐器演奏，不同诠释的版本，结果挑选了其

中六个，前面用不同乐器的独奏配视频，尾声才

有唱歌的部分出现而且是童声合唱  

得悉琼瑶姐往生，我惊愕之余采取自闭，

但青霞寄来了琼瑶姐的遗书，遗书中有这样的

字句：

我是“火花”，我已尽力燃烧过……我要说
的话，都录在我《当雪花飘落》的视频里了。希
望我的朋友们，多看几次视频，了解我想表达的
一切。

于是我马上看了《当雪花飘落》的视频，听

到《送别》作为视频的音乐，音乐将我淹没，我感

到了痛彻心扉灭顶般的窒息！

难道——？

如同她的翩然归去，是个永远没有答案，无

法解答的谜！

2024年12月15日于瑞典

2023年12月2日，江青（右）探访琼瑶


